



# CRONOLOGIA DE SEGURIDAD

Nº21. agosto 1992

COMISION SUDAMERICANA DE PAZ

Elaborada por la Comisión Sudamericana de Paz y distribuida por IPS- Producción: Pedro Lira B., María E. Urbina y Gustavo Poblete

RESUMEN DE LOS PRINCIPALES HECHOS OCURRIDOS EN AMERICA DEL SUR DURANTE AGOSTO DE 1992, Y EXTRACTADOS DE LOS MEDIOS DE PRENSA DE LA REGION. LOS TEMAS INCLUIDOS SON: POLITICA, FRONTERAS, NARCOTRAFICO, INTEGRACION, RELACIONES CIVICO-MILITARES, DEFENSA, POLITICA NUCLEAR, COOPERACION REGIONAL, GRUPOS GUERRILLEROS, DERECHOS HUMANOS Y SEGURIDAD ECOLOGICA.

DERECHOS HUMANOS  
 PRESIDENCIA  
 REGISTRO Y ARCHIVO  
 NR. 92/27745  
 A: 16 SEP 92  
 P.A.A.   
 C.B.E.   
 M.T.O.   
 M.Z.C.   
 R.C.A.   
 U.N.   
 EDEC   
 A.

**GOBIERNO-POLITICA:**

**Argentina:**

El ex presidente Raúl Alfonsín presidió el acto de lanzamiento del Movimiento para la Democracia Social (MODESO) una nueva línea interna del principal partido de oposición, la Unión Cívica Radical, UCR. (8/8/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

**Brasil:**

El Ministro de Educación, José Goldemberg, dimitió a su cargo "por motivos políticos y personales". (4/8/1992) AP y EFE "El Mercurio", Chile.

El diario "O Globo" reveló que noventa y tres millones de dólares movieron, en dos años, los falsos titulares de cuentas corrientes que hacían depósitos en cuentas bancarias de allegados y miembros del círculo político íntimo del Presidente Collor de Mello. (8/8/1992) AFP y EFE "El Mercurio", Chile.

Un editorial del boletín informativo del Club Militar, portavoz de los oficiales retirados del Ejército, exigió cárcel para todos los corruptos que son investigados por el Congreso y rigor en el castigo a los culpables. (12/8/1992) EFE y ANSA "El Mercurio", Chile.

La mayor manifestación por la salida del presidente Fernando Collor, ocurrió en pleno centro de Río de Janeiro. Según los organizadores, esta reunió entre 25 y 50 mil personas. Según la Policía Militar, los asistentes fueron 10 mil. (15/8/1992) "Folha de S. Paulo", Brasil.

En respuesta al pedido del presidente Fernando Collor para que la población usara los colores verde-amarillo para respaldarlo, el país vivió un día de manifestaciones apoyando el enjuiciamiento político que adoptaron el negro como símbolo. En Brasilia, menos de 300 personas estuvieron en el mitin verde-amarillo frente a la residencia del presidente. (17/8/1992) "Folha de S. Paulo", Brasil.

Una comisión investigadora del Congreso aprobó por 16 votos a favor y 5 en contra un informe sobre corrupción en el gobierno que incrimina al presidente Fernando Collor De Mello. (27/8/1992) AP, REUTER, ANSA "El Mercurio", Chile.

**Chile:**

El sacerdote Rafael Maroto, antiguo vocero del Movimiento de Izquierda Revolucionario, MIR, inscribió en el Servicio Electoral al partido Fuerza Amplia de Izquierda, FAI. Este, según indicó, es de carácter instrumental, y permitirá a sectores de la izquierda extraparlamentaria presentar candidaturas y listas sin la denominación del Partido Comunista. (12/8/1992) "El Mercurio", Chile.

**Ecuador:**

El arquitecto de tendencia conservadora Sixto Durán Ballén asumió la Presidencia para el período 1992-1996 sucediendo en el cargo al socialdemócrata Rodrigo Borja. Durán Ballén hizo un llamado a un consenso nacional y a deponer las banderías políticas para encarar de manera humanitaria los problemas del país. (11/8/1992) "El Mercurio", Chile.

**Perú:**

La oposición política rehusó acudir al llamado del Gobierno para entablar una conversación política por "falta de garantías" y propuso al presidente un "diálogo genuino" sobre la democratización del país. (8/8/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

El primer ministro, Oscar de la Puente, previno que su país enfrenta "un serio riesgo de la supervivencia política y social" en caso de persistir el estancamiento del diálogo con los partidos políticos para buscar una salida institucional. (9/8/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

Según una encuesta realizada en Lima por el Instituto Peruano de Economía Aplicada (IPEA), el 42,7% aprueba la gestión del presidente Fujimori, mientras que el 40,9% se mostró contrario a la gestión del mandatario. (11/8/1992) ANSA "El Mercurio", Chile.

Los tres partidos de oposición política que se habían negado a dialogar con el gobierno, entregaron al primer ministro, Oscar de la Puente una serie de propuestas bajo el criterio de lo que denominaron "tercer diálogo o diálogo unificado". (14/8/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El representante legal del Estado pidió a la justicia que se ordene el arresto del ex presidente Alan García, exiliado en Colombia, en la acción penal que se le abrió por el supuesto delito de tenencia ilegal de armas de uso militar. (16/8/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

Tras romper el estancamiento, el Gobierno de Alberto Fujimori y los partidos políticos de oposición, iniciaron la primera ronda de conversaciones para buscar una salida de consenso a la crisis que vive el país.(17/8/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

El presidente Alberto Fujimori decretó una modificación a la ley electoral que había promulgado el sábado recién pasado, luego de una serie de duras críticas que recibió de la oposición política. Entre los cambios decretados se encuentran la reducción de 30 a 21 años la edad mínima para que los ciudadanos postulen a integrar el Congreso Constituyente Democrático, CCD, de 80 miembros; la norma sobre el referéndum constitucional precisando que será el propio CCD quien reformulará el proyecto de Carta Magna que no sea aprobado en un segundo plebiscito; y que los partidos políticos actualmente inscritos en el Jurado Electoral no están obligados a presentar cien mil firmas de adherentes para legalizarse. (26/8/1992) "La Nación", Chile.

Los ex senadores Alberto Borea y Javier Díez Canseco, viajaron a Washington para denunciar ante la Organización de Estados Americanos (OEA) las "trabas" que, según la oposición, pone el gobierno al retorno de la democracia.(27/8/1992) EFE "La Epoca", Chile.

#### **Uruguay:**

Con el nombramiento de Antonio Mercader como Ministro de Educación, en reemplazo de Guillermo García Costa, quien asumiera la cartera de Salud, el presidente Luis Alberto Lacalle superó una minicrisis producida por la renuncia del anterior ministro de Salud Pública, Carlos Delpiazzo.(12/8/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

#### **Venezuela:**

Una encuesta realizada por el Grupo de Estudios Laborales (GEL) en 14 barrios de Caracas, reveló que la gente teme otro estadillo social parecido al que ocurrió en febrero de 1989. El sondeo, además, reveló la persistente crisis de credibilidad de los partidos políticos.(3/8/1992) DPA y PL "El Día", México.

El encarcelado líder de los militares que se sublevaron hace seis meses, teniente coronel Hugo Chávez, dijo que su movimiento empuñará nuevamente las armas si no se producen cambios drásticos en la conducción política del país.(5/8/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

El ex Presidente Rafael Caldera advirtió que los venezolanos han perdido la fe en sus gobernantes y reiteró en el Senado su pedido de recortar el mandato de Carlos Andrés Pérez.(13/8/1992) UPI "La Epoca", Chile.

El Presidente Carlos Andrés Pérez dijo "estar seguro" de que no serán aprobadas en el Congreso unas propuestas para reducir su mandato y subrayó que "la logia militar que intentó derrocarlo en febrero pasado está desmantelada" y no volverá a sublebarse. (17/8/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Una encuesta realizada en las 8 ciudades más importantes del país y publicada por el diario "El Nacional", reveló que el 55 por ciento de los venezolanos cree "probable" que en los próximos meses se produzca un golpe de Estado, al tiempo que el 81 por ciento cree que el gobierno ha empeorado en el último año. (31/8/1992) "La Nación", Chile.

#### **FRONTERAS:**

##### **Integración Fronteriza:**

Los cancilleres de Argentina, Guido Di Tella, y de Chile, Enrique Silva Cimma, coincidieron en destacar que ambos países están avanzando decididamente por el camino de la integración. Como muestra concreta de esta realidad, los ministros suscribieron un acuerdo mediante el cual se prevé el reconocimiento recíproco de estudios y títulos de educación primaria y secundaria. (1/8/1992) "El Mercurio", Chile.

En una visita no oficial a Bolivia, el Secretario General de Gobierno de Chile, Enrique Correa, se reunió con el presidente Jaime Paz Zamora. En el encuentro trataron temas de interés bilateral y las aspiraciones bolivianas de una salida al Océano Pacífico. (2/8/1992) ANSA "El Mercurio", Chile.

Colombia y Venezuela calificaron como satisfactorio el desarrollo del comercio bilateral y acordaron intensificarlo para fortalecer sus democracias. Asimismo, reafirmaron su compromiso de enfrentar al narcotráfico, para lo que demandaron irrestricto respeto de las soberanías. (6/8/1992) ASIN.

Autoridades de Obras Públicas de Chile y Argentina se reunieron en el sureño río Encuentro con el objeto de acordar las características para la construcción de un puente fronterizo financiado en partes iguales por ambos gobiernos. (10/8/1992) "El Mercurio", Chile.

Las provincias de Misiones, Argentina, y Paraná, Brasil, firmaron un acuerdo para sumar esfuerzos en el desarrollo económico y la protección ambiental en la frontera común. (13/8/1992) IPS.

El presidente de Bolivia, Jaime Paz Zamora y el de Brasil, Fernando Collor de Mello, firmaron, en Santa Cruz de la Sierra, un acuerdo para construir un gasoducto que llevará gas boliviano para varios estados brasileños. (18/8/1992) "O Globo", Brasil.

Colombia y Ecuador concretarán el establecimiento de una zona bilateral de libre intercambio, según informó el ministro colombiano de Comercio Exterior, Juan Manuel Santos, luego de reunirse con sus colegas ecuatorianos de Industrias, Mauricio Pinto, y de Agricultura, Mariano González. (19/8/1992) IPS.

El presidente argentino Carlos Menem, de visita oficial en Uruguay, exhortó a los dirigentes políticos latinoamericanos a acelerar los procesos de integración regional para responder a los desafíos del mundo moderno, al tiempo que defendió las privatizaciones como instrumento de consolidación económica. El discurso fue pronunciado en la sede de ALADI. (27/8/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

Chile respaldó explícitamente la reclamación argentina de soberanía sobre las islas Malvinas en la declaración conjunta al término de la visita del presidente Carlos Menem a Santiago. (29/8/1992) "La Nación", Chile.

#### **Conflicto Fronterizo:**

El Presidente de Ecuador, Sixto Durán Ballén, anunció que intensificará el diálogo con Perú para buscar una solución justa, realista y definitiva del problema territorial. (11/8/1992) IPS.

El Presidente de Argentina, Carlos Menem, mostró su optimismo en que se llegará a un acuerdo sobre los hielos continentales con Chile, y de esta manera poder avanzar en la integración bilateral, factor que a su juicio redundará en un mayor crecimiento y desarrollo de ambas naciones. (11/8/1992) "El Mercurio", Chile.

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile llamó a los parlamentarios de su país a mantener en secreto la discusión que se llevará a cabo en el Congreso para ratificar el Tratado sobre los Campos de Hielo, afirmó el canciller subrogante, Edmundo Vargas. (11/8/1992) "La Epoca", Chile.

Las Fuerzas Armadas de Argentina "respetan totalmente" el acuerdo limítrofe firmado con Chile sobre los hielos continentales, afirmó el Ministro de Defensa argentino, Antonio Erman González. (11/8/1992) EFE "La Nación", Chile.

Los gobiernos de Uruguay y Argentina negocian la ampliación del Convenio Argentino-Uruguayo de Cooperación Económica (CAUCE). La firma de un nuevo acuerdo podría realizarse cuando Carlos Menem visite Montevideo, anunciaron portavoces oficiales. (12/8/1992) EFE "El Diario", Chile.

El secretario general de la Presidencia de Argentina, Eduardo Bauzá, expresó el convencimiento del gobierno de su país de que "la paz con Chile no se mide en kilómetros cuadrados". (12/8/1992) Agencias "La Nación", Chile.

El Gobierno argentino verificó que virtualmente todos los sectores políticos opositores cuestionan el acuerdo entre Carlos Menem y Patricio Aylwin sobre los hielos continentales por considerarlo perjudicial para su país. (15/8/1992) Agencias "La Nación", Chile.

El director de Fronteras y Límites de Chile, embajador Javier Illanes, descartó que la cercanía a Argentina de la frontera con su país en la zona de Campos de Hielo, vaya a darle a ese país una salida al Océano Pacífico. (15/8/1992) "La Nación", Chile.

El canciller argentino, Guido Di Tella, reconoció que su gobierno aceptaría que el Congreso postergue hasta fin de año la ratificación de un acuerdo limítrofe con Chile en la zona de hielos continentales. (17/8/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El embajador de Colombia en Venezuela, Rodrigo Pardo, destacó los beneficios para ambas naciones de la integración bilateral y negó que su país tenga como objetivo sacar ventajas injustificadas del proceso. (17/8/1992) IPS.

Un artículo aparecido en la revista peruana "Caretas" señaló que el canciller chileno Enrique Silva Cimma, considera que las negociaciones fronterizas pendientes entre su país y Perú sólo se resolverán cuando se reinstaure el sistema democrático peruano. (28/8/1992) ANSA "El Mercurio", Chile.

El Círculo Militar argentino criticó a la Cancillería de ese país por cometer "improvisaciones, errores y negligencias" en las relaciones con los chilenos. En un mensaje publicado por el diario La Nación, los militares en retiro rechazaron los mecanismos acordados por ambos países para solucionar los litigios fronterizos en las zonas de Laguna del Desierto y Hielos Continentales. (29/8/1992) EFE "La Nación", Chile.

Los agentes arbitrales de Argentina y Chile entregaron al tribunal especial de arbitraje, los voluminosos expedientes que contienen las memorias, en las cuales cada país expone sus argumentos respecto a la traza fronteriza en el sector de Laguna del Desierto. La ceremonia se llevó a cabo en la sede del Comité Jurídico Interamericano, en Río de Janeiro. (31/8/1992) "La Epoca", Chile.

El ministro de Relaciones Exteriores boliviano Ronald Mac Lean, declaró a la prensa local que Bolivia tiene una relación "traumática" con Chile, y que se había avanzado muy poco en las negociaciones para solucionar el enclaustramiento marítimo de su país. Agregó que "Bolivia tiene que empezar a abordar la relación con Chile con valentía y realismo. Creo - dijo - que la xenofobia ha resultado insuficiente para basar nuestra política con respecto a ese país". (31/8/1992) "La Epoca", Chile.

## RELACIONES BILATERALES:

El Presidente de Bolivia, Jaime Paz Zamora, anunció que su país no aceptará la cooperación económica o militar de Estados Unidos si este último no respeta su soberanía, dignidad y leyes. Esta situación se debe a las difíciles relaciones entre ambos países por la presencia de tropas estadounidenses en el poblado boliviano de Santa Ana de Yucama. (9/8/1992) AP, REUTER y AFP "El Mercurio", Chile.

## COOPERACION REGIONAL:

### Grupo Andino:

Las Sociedades Nacionales de Industria (SNI) y de Exportación (SNE) y la Asociación de Exportadores (ADEX) de Perú, ante la posible retirada de su país de este pacto, expresaron estar a favor de la permanencia en el frente subregional, y exhortaron al gobierno peruano a tomar en cuenta el interés de las empresas. (1/8/1992) NOTIMEX "El Día", México.

El Presidente de Perú, Alberto Fujimori, dijo que su Gobierno tiene la intención de fortalecer la integración andina y acrecentar los lazos bilaterales con Ecuador. (11/8/1992) IPS.

La Confederación de Cámaras de Comercio de este Grupo, reclamó a la Junta del Acuerdo de Cartagena (JUNAC) su reconocimiento como interlocutor válido y directo de los empresarios para impulsar la integración de los cinco países de la subregión. (19/8/1992) IPS.

El ministro de Industrias de Ecuador, Mauricio Pinto, dijo que los tratos comerciales bilaterales entre los países andinos son el "camino" para superar los escollos del proceso de integración. (20/8/1992) IPS.

Perú suspendió temporalmente sus obligaciones económicas en el Grupo, hasta el 31 de diciembre de 1993, debido a la crisis por la que atraviesa el país. La medida fue aceptada por el resto de los países miembros. (27/8/1992) AGENCIAS "La Nación", Chile.

Bolivia, Colombia, Venezuela y Ecuador concretaron la integración subregional a través de una zona de libre comercio (ZLC) a partir del próximo 30 de septiembre, mientras Perú se mantendrá autoexcluido hasta diciembre de 1993, informó en Quito el subsecretario ecuatoriano de Comercio Exterior e Integración, José Alberto Peñaherrera. (28/8/1992) AFP "El Diario", Chile.

**ALADI:**

El representante permanente de Brasil ante este organismo, embajador J. J. Moscardo de Souza, presentó al Secretario General, embajador Jorge Luis Ordóñez, la propuesta brasileña para establecer el Mercado Común del Libro en América Latina, el cual liberará, sin pago de ninguna tasa, la importación de todo tipo de libros de autores nacionales de los países latinoamericanos. (23/7/1992) "La República", Uruguay.

**Mercosur:**

El embajador uruguayo, Miguel Berthet, inauguró la Secretaría Permanente del Mercosur que tendrá su sede en el Ministerio de Transporte en la ciudad de Montevideo. (8/8/1992) "La Mañana", Uruguay.

José Antonio Munhoz, secretario de agricultura del Estado de San Pablo, Brasil, señaló que la economía agrícola de su país puede resultar "destrozada" si la zona de libre comercio entra en funcionamiento el primero de enero de 1993, como está previsto. (12/8/1992) EFE "La Mañana", Uruguay.

Brasil acumuló un superávit de 742 millones de dólares en su comercio con los socios del Mercado en el primer semestre de este año, mientras que en igual período de 1991 registró un déficit de 90 millones de dólares. (18/8/1992) IPS.

La Cancillería de Uruguay propuso a los países del Mercado establecer bases de entendimiento con el acuerdo de libre comercio adoptado por Estados Unidos, Canadá y México. (19/8/1992) IPS.

El experto brasileño Harry Simonsen, dijo que Venezuela debe intensificar sus relaciones comerciales con este Mercado Común, especialmente a través de negociaciones cruzadas. Asimismo, indicó que "hay que desarrollar la idea de trabajar en el Pacto Andino y Mercosur en forma conjunta, ya que contribuirá a presentar a Latinoamérica como un destino atractivo para los inversionistas extranjeros". (25/8/1992) IPS.

**Parlamento Latinoamericano:**

El Parlamento Latinoamericano, reunido en la capital peruana, firmó un acuerdo de diez puntos referidos a la lucha contra la droga, entre los que destaca la creación de un Banco de Datos a nivel latinoamericano como forma de tener toda la información centralizada de los aspectos que atañen a este asunto. (10/8/1992) "El País", Uruguay.

**Tratado de Libre Comercio:**

Estados Unidos, México y Canadá acordaron integrar una zona de libre comercio capaz de convertirse en el mayor mercado del mundo, con 360 millones de habitantes y una producción de seis billones de dólares anuales. (13/8/1992) REUTER "El Diario", Chile.

José Antonio García, director secretario del Grupo Andino, expresó que este Tratado es un paso en la dirección correcta hacia la consolidación económica del continente.(13/8/1992) IPS.

El ex secretario de Estado norteamericano, James Baker, dijo que su país "procurará extender a las otras democracias de América Latina" este recién concluido Tratado de Libre Comercio. (14/8/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Un alto funcionario de la Comunidad Europea advirtió que este Tratado debe respetar las reglas fijadas por el GATT, organismo vigilante del comercio internacional.(17/8/1992) REUTER "El Diario", Chile.

Poderosos bancos suizos previnieron que este Tratado preocupa a japoneses y europeos, pero estimula el apoyo del GATT. A la vez, un sondeo de opinión realizado por la "Unión de Bancos Suizos" (UBS), sostuvo que el TLC dará lugar al mercado más grande del mundo, pero previno sobre sus posibles consecuencias.(25/8/1992) IPS.

El secretario adjunto de Comercio de Estados Unidos, Thomas Duesterberg, estimó que las negociaciones para un acuerdo de libre comercio con Chile se iniciarán antes que venza el procedimiento del fast track en junio próximo.(12/8/1992) "El Diario", Chile.

El Presidente de México, Carlos Salinas de Gortari, ofreció a su homólogo de Chile, Patricio Aylwin, compartir la experiencia de su país en las negociaciones para el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, informó un comunicado de la Presidencia mexicana.(14/8/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

Los ministros de Economía de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua firmaron con México un acuerdo marco que dará paso en diciembre de 1996 al mercado libre subregional. (20/8/1992) IPS.

#### Comité Jurídico de Organización de Estados Americanos:

El Comité Jurídico Interamericano de la OEA emitió un informe a cerca de la validez jurídica de la sentencia de la Corte Suprema de Justicia de Estados Unidos que avaló el secuestro del ciudadano mexicano Humberto Alvarez Machain. Este señaló que "El secuestro en cuestión configura una grave violación del derecho público internacional pues constituye una violación de la soberanía del territorio mexicano".(29/8/1992) "La Nación", Chile.

**DEFENSA:**

**Relación cívico-militar:**

**Argentina:**

Casi medio millar de policías de la provincia de Buenos Aires, serán despedidos por cometer "delitos graves" de violación a los derechos humanos, dijo el secretario de Seguridad Provincial, Eduardo Pettigiani. (28/7/1992) AFP "La República", Uruguay.

El jefe del Estado Mayor del Ejército, general Martín Balza, afirmó que las Fuerzas Armadas de su país "deben concentrarse en su propio rol para recuperar el respeto de la sociedad". (3/8/1992) "La Nación", Chile.

**Chile:**

El Ministro de Defensa, Patricio Rojas, declaró que la modernización de las Fuerzas Armadas de su país es un proceso permanente que se ha ido ajustando a los cambios experimentados a nivel mundial y a los avances tecnológicos y estratégicos. (5/8/1992) "El Mercurio", Chile.

El general Augusto Pinochet dictó una clase magistral sobre el Ejército del futuro. En ella anunció estudios para modernizar esa rama de las Fuerzas Armadas y se manifestó a favor de definir una colaboración contra el narcoterrorismo, sin sobrepasar la acción operativa policial. (22/8/1992) "El Mercurio", Chile.

**Bolivia:**

Las Fuerzas Armadas de Bolivia pidieron al gobierno que revise su decisión de separar al Ejército de la lucha contra el narcotráfico en un próximo acuerdo antidrogas con Estados Unidos. (6/8/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

**Perú:**

El jefe del Estado Mayor, general de división de las Fuerzas Armadas, José Valdivia, desmintió las versiones periodísticas que lo vinculaban con un eventual golpe militar contra el Presidente Alberto Fujimori. (7/8/19892) UPI "La Epoca", Chile.

**Uruguay:**

Importantes modificaciones a la Ley Orgánica Militar, entre las que se cuenta el ascenso del 50% de los coroneles por concurso de oposición, son propuestas en tres documentos que las Fuerzas Armadas realizaron a pedido del ministro de Defensa, Mariano Brito. (19/7/1992) "La Mañana", Uruguay.

## **Política de Defensa:**

### **Venezuela:**

El ministro de Defensa, general Iván Jiménez, aseguró que los militares venezolanos acatarán los planes de austeridad anunciados por el presidente Carlos Andrés Pérez, los cuales incluyen la prohibición de comprar nuevos armamentos. (27/8/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

### **Jerarquía Militar:**

### **Argentina:**

El brigadier mayor Andrés Antonietti asumió como jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas. Antonietti se desempeñaba como jefe de la Casa Militar de la Presidencia. (1/9/1992) EFE "La Epoca", Chile.

### **Relaciones Militares:**

Una delegación de las Fuerzas Armadas de Chile viajó a Perú para tomar parte en VII Conferencia de Estados Mayores de ambos países que se reúnen alternadamente en uno y otro país desde hace ocho años. (5/8/1992) "El Mercurio", Chile.

Las relaciones entre las Fuerzas Armadas de Chile y Perú se encuentran en un nivel positivo nunca antes logrado en el transcurso de los últimos años. Así lo manifestaron representantes de los altos mandos del Ejército, Armada y Fuerza Aérea chilena a su regreso desde Lima. (17/8/1992) "El Mercurio", Chile.

### **Industria Militar:**

Los dos aviones Hércules C-130 que supuestamente Estados Unidos había donado a la Fuerza Aérea de Uruguay, supusieron una erogación de 1.100.000 dólares de "fondos extrapresupuestales" para "incrementar las condiciones de arribo al país", según una resolución firmada por el Ministro de Defensa Nacional uruguayo, Mariano Brito. (5/8/1992) "La Mañana", Uruguay.

Una juez de Buenos Aires sospecha que Argentina intentó vender a un país del Medio Oriente 40 aviones tipo Mirage en una operación triangulada con participación del Banco de Crédito y Comercio Internacional (BCCI), informó el diario "El Clarín". (8/8/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

## **DERECHOS HUMANOS:**

El comandante en Jefe del Ejército general Augusto Pinochet, de oficio y en calidad de testigo, prestó declaraciones en el caso del homicidio del ex Canciller Orlando Letelier, llevado a cabo en septiembre de 1976 en Washington; y por el secuestro y asesinato de tres profesionales comunistas ocurridos en 1985. (3/8/1992) "El Mercurio", Chile.

El Presidente de Chile, Patricio Aylwin, pidió personalmente a su colega de Brasil, Fernando Collor de Mello, que ordene la expulsión del ex agente de la desaparecida Dirección de Inteligencia Nacional (DINA), Osvaldo Romo, quien fue detenido el 29 de julio pasado en una localidad al interior de Sao Paulo y que está involucrado en la detención y desaparición de más de 100 personas ocurridas durante el régimen militar chileno. (9/8/1992) "La Nación", Chile.

#### **ECONOMIA:**

El ministro de Economía y Finanzas de Perú, Carlos Boloña, abogó en Washington por la reanudación de la ayuda económica y militar a su país para el cumplimiento de los programas de reformas emprendidos por el presidente Fujimori. (10/8/1992) AFP "El Diario", Chile.

El programa impuesto por el ministro de Economía y Finanzas de Perú, Carlos Boloña, redujo sustancialmente la hiperinflación que heredó el Gobierno de Fujimori, pero a costa de un agudo proceso recesivo, aumento del desempleo e incremento de los índices de pobreza. (11/8/1992) UPI "El Mercurio", Chile.

El presidente Collor de Mello confirmó que concluirá el proceso de bloqueo de cuentas corrientes, ahorros y aplicaciones, iniciado en marzo de 1990 y devueltos en cuotas mensuales. (16/8/1992) ANSA "El Mercurio", Chile.

Un funcionario del BID anunció que con un vigoroso proceso de integración en marcha en América Central, el Banco Interamericano de Desarrollo se ha comprometido a fortalecer los esfuerzos subregionales destinados a alcanzar una inserción eficiente en la economía mundial. (agosto 1992) IPS.

#### **ENERGIA NUCLEAR:**

Argentina estudia privatizar su operación nuclear a través de la concesión del manejo de las plantas atómicas, la distribución de la energía eléctrica y la fabricación en gran escala de radioisótopos para uso medicinal. El proyecto forma parte de un programa del Gobierno para reducir los gastos estatales. (5/8/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

El ministro de Vivienda, Medio Ambiente y Planeamiento de Uruguay, José Mieres, en respuesta a múltiples críticas de legisladores, pobladores y ONGs, desmintió la existencia de planes del Gobierno para construir en el futuro una central nuclear. (19/8/1992) IPS.

El organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina, OPANAL, aprobó las enmiendas al Tratado de Tlatelolco presentadas por Argentina, Brasil, Chile y México sobre adquisición de tecnologías atómica para uso pacífico y mecanismos de verificación. (27/8/1992) AFP "El Mercurio", Chile.

## **NARCOTRAFICO:**

### **Colombia:**

Como consecuencia de la fuga del narcotraficante Pablo Escobar, jefe del Cartel de Medellín, el gobierno de César Gaviria se enfrenta a la amenaza de ser acusado ante el Congreso por permitir una posible violación del espacio aéreo de su país por parte de aviones estadounidenses que volaron sobre la zona de Medellín en busca de Escobar. (1/8/1992) "La Epoca", Chile.

El presidente César Gaviria se encuentra en su más bajo nivel de popularidad luego de la fuga de Escobar, según lo indicó una encuesta publicada por la revista "Semana" en que el 59% respondió que la imagen del mandatario es negativa. (5/8/1992) EFE y UPI "La Epoca", Chile.

En un comunicado enviado desde la clandestinidad, el jefe del Cartel de Medellín, Pablo Escobar, ofreció entregarse a la justicia si lo recluyen nuevamente en Envigado y no en otro penal, ya que no le da garantías de seguridad para él y sus hombres. (6/8/1992) EFE y UPI "La Epoca", Chile.

Autoridades de Estados Unidos dijeron que el Cartel de Cali quiere entrar en Polonia y que cuenta para ello con el apoyo de la mafia europea y de la red de distribución de drogas de la antigua Unión Soviética. (6/8/1992) EFE "La Epoca", Chile.

Debido a la fuga de Pablo Escobar, fueron destituidos de sus cargos el jefe de inspección de la Dirección Nacional de Prisiones, José Barbosa, y el ex director de la cárcel de Envigado y actualmente al frente de otra prisión, Jorge Pataquiva. (8/8/1992) REUTER "El Mercurio", Chile.

Niños de entre cinco y diez años son utilizados para transportar cocaína en la zona de la frontera con Venezuela, afirmó el cónsul colombiano en San Antonio de Táchira, Fernando Pacheco. (11/8/1992) AP "El Mercurio", Chile.

El gobierno del presidente Gaviria ofreció el equivalente a 1.300.000 dólares a la persona que informe en secreto sobre el escondite de Pablo Escobar. (13/8/1992) UPI "La Epoca", Chile.

El presidente César Gaviria dijo que no reformará su "política de sometimiento" de los narcotraficantes por la fuga de Pablo Escobar, ya que considera que no fallaron las medidas, sino que se impuso el multimillonario poder corrupto del "capo", que "abre todas las puertas". (16/8/1992) EFE "Las Epoca", Chile.

**Perú:**

Debido a la caída de precios de la hoja de coca, los productores han comenzado a transformarla en pasta básica de cocaína o a sustituirla por el cultivo de la amapola. Así también, la producción de coca está amenazada por el hongo "fusarium", que afecta más del 60% de la zona de plantación y se presume que es de origen genético procedente de laboratorios norteamericanos, anunció Diego García Sayan, Director de la Comisión Andina de Juristas. (19/8/1992) IPS.

**Uruguay:**

El presidente Luis Alberto Lacalle, en una entrevista para la revista norteamericana "Newsweek", advirtió que el Departamento de Estados Unidos que combate el tráfico de drogas (DEA) no es "infalible", refiriéndose a informes que consignan a su país como centro de lavado de dinero proveniente del narcotráfico. (4/8/1992) "La República", Uruguay.

**GRUPOS GUERRILLEROS:****Colombia:**

El consejero presidencial para la paz, Horacio Serpa, dijo que el Gobierno aún cree posible un acuerdo negociado con la guerrilla para terminar con 30 años de violencia política, pero exige a la Coordinadora Guerrillera suspender sus acciones mientras se desarrollan las conversaciones de paz. (11/8/1992) AP "El Mercurio", Chile.

Según informes de la policía colombiana, una nueva organización guerrillera se estaría formando en el departamento de Santander, con disidentes del Ejército Popular de Liberación, EPL; del Movimiento 19 de abril, M-19; del indigenista Quintín Lame; y de la corriente de Renovación Socialista del Ejército de Liberación Nacional, ELN. (30/8/1992)

**Chile:**

El Director de Orden y Seguridad de Carabineros, general Mario Morales, descartó categóricamente la presencia del grupo terrorista peruano Sendero Luminoso en el norte del país. (6/8/1992) "La Epoca", Chile.

Investigaciones y Carabineros despliegan acciones de carácter preventivo en la frontera con Perú ante el posible ingreso de elementos de Sendero Luminoso, informó el subdirector de la policía uniformada, general Grabiél Ormeño. (8/8/1992) "La Nación", Chile.

**Perú:**

Los cabecillas de las bandas terroristas Sendero Luminoso y Movimiento Revolucionario Túpac Amaru (MRTA), Osmán Morote y Víctor Polay, respectivamente, serán juzgados por tribunales sin rostro, anunció el gobierno. (1/8/1992) EFE "La Epoca", Chile.

El ex canciller José de la Puente Rabdill acusó a "países vecinos" de practicar lo que denominó "neointervencionismo en los asuntos internos del Perú", aludiendo a las restricciones impuestas por Bolivia y Chile al ingreso de ciudadanos peruanos para evitar una posible infiltración de terroristas de Sendero Luminosos. (5/8/1992) EFE "El Mercurio", Chile.

El presidente Fujimori promulgó una ley que tipifica como traición a la patria los delitos de terrorismo que provoquen muerte masiva de personas, por la posesión ilegal de explosivos o armas de guerra o la participación en la cúpulas dirigenciales de grupos subversivos. (13/8/1992) EFE "La Epoca", Chile.

La violencia y la subversión le costaron al país en casi trece años más de 22.000 millones de dólares, según afirmó el Ministro de Economía Carlos Boloña. (17/8/1992) ANSA "El Mercurio", Chile.

Según indicaron funcionarios y diplomáticos latinoamericanos, Perú busca ayuda de países vecinos para impedir una posible expansión del grupo insurgente Sendero Luminoso, el cual, afirmó la inteligencia peruana, comparte con el Ejército Guerrillero Túpac Katari, de Bolivia, la pretensión de restablecer el gobierno indígena en la región andina. (12/8/1992) REUTERS "La Nación", Chile.

**Suriname:**

Oficiales del Ejército brasileño supervisarán junto con soldados de Guyana la desmovilización y el desarme de grupos guerrilleros, colaborando con el acuerdo de paz firmado entre los rebeldes y el gobierno del presidente Ronald Venetiaann con el auspicio de la OEA. (14/8/1992) "Jornal do Brasil", Brasil.

**SEGURIDAD ECOLOGICA:**

Los delegados de los países que pescan krill en la Antártica declararon su intención de no aumentar la captura de este crustáceo en el continente helado. El acuerdo se adoptó en Punta Arenas en reuniones de especialistas que forman parte del sistema de la Convención para la Conservación de los Recursos Marinos Vivos en la Antártica. (5/8/1992) "El Diario", Chile.

El poder Ejecutivo argentino promulgó la ley por la cual se aprueba el Tratado sobre Medio Ambiente firmado por Argentina y Chile en agosto de 1991. El decreto señala que las partes emprenderán acciones coordinadas o conjuntas en materia de protección, preservación, conservación y saneamiento del medio ambiente. (7/8/1992) ASIN y TELAM.

El gobierno brasileño dictó una nueva norma que señala que la creación de nuevas unidades de conservación dentro de las áreas indígenas estarán condicionadas a la aprobación del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas (Emfa), el departamento nacional de Producción Mineral (DNPM), las Centrales Eléctricas Brasileñas (Electrobrás) y la Empresa Brasileña de Agropecuaria (Embrapa). (8/8/1992) "Jornal do Brasil", Brasil.